

UNION LIBERAL.

El Directorio Provisional, constituido por la Junta de Liberales y Radicales celebrada en esta ciudad el 27 de Junio, concibe su mandato y se propone ejecutarlo dentro del siguiente orden de ideas:

Promover la Unión Liberal, no en el sentido de constituir un nuevo círculo político que abonde las disensiones existentes, sino en el de formar una gran fuerza de resistencia, compuesta de Liberales y Radicales, sin exclusión ni distinción alguna, debidamente preparada para disputarle en cualquier terreno al Partido Conservador, el predominio del Poder.

El Directorio reconoce que los peligros e inconvenientes de la situación actual, provienen, exclusivamente, de que las ambiciones personalistas han sido siempre el enemigo más temible de la organización de los Partidos, y así se explica que el Liberalismo no haya podido todavía ejercer su acción colectiva, en el sentido de que prevalezca en toda su pureza el interés supremo de la Doctrina, y que los individuos ven-gamos a ser simples accidentes de la evolución de las ideas y de los principios.

Si los círculos Liberales y Radicales agrupados al rededor de determinados intereses, insisten en sus propósitos exclusivistas, porque una concepción más o menos discutible del deber, imposibilita el acuerdo y la unidad de acción, incumbe, desde luego, a los ciudadanos que así discurren, la responsabilidad histórica de sus actos individuales; pero al menos es posible esperar del patriotismo de todos, ya que en este punto no cabe divergencia alguna de opinión, que reserven algo así como un refugio para la conciliación y la cordura, empujando el honor y la buena fe en un compromiso que vitalice una aspiración general: el de la defensa común, por medio de la organización de un verdadero partido político. Este partido, aleccionado por la experiencia de veinte años de ensayos, de errores y decepciones, podrá asegurar la felicidad de la Nación, imponiendo definitivamente la paz dentro de la libertad y del orden, sin caudillos militares o civiles, sin hombres providenciales o ne-

cesarios, sino simplemente, democráticamente, con ciudadanos virtuosos que impliquen las ideas y los principios de las grandes transformaciones políticas del Seis de Marzo y del Cinco de Junio, en términos que el personalismo, génesis innegable de toda tiranía, no llegue jamás a erigirse en sistema de gobierno.

Esto enunciado, es evidente que si hay oposición a la Unión Liberal, será la obra del Conservatismo que, con perfecto derecho, se empeña en obstaculizar, de acuerdo con sus conveniencias políticas, una labor emprendida por el Liberalismo y para el Liberalismo; o el desconocimiento absoluto, entre los nuestros, de lo que vale y significa el principio de solidaridad.

Si las ideas que proceden hallan amplia acogida entre nuestros correligionarios—como debemos esperar—y alrededor de ellas se agrupa un respetable número de Liberales que proceda a la elección del Directorio definitivo del Partido, será tiempo entonces de aratrar los medios más eficaces para que la unión de la familia liberal sea perdurable. Tales medios no pueden ser otros que los de propender a que depongamos las armas las fuerzas de la Revolución, accediéndose a un amplio decreto de amnistía, dictado por el Poder Público, a que se permita el regreso a la Patria de los elementos del Partido a quienes la discordia intestina lanzó fuera de sus lares; a que se abran las puertas de las prisiones políticas; a que se garantice el imperio de la Constitución de la República, que encarna nuestro verdadero programa; a que se temple el debate político de la Prensa, dentro de un límite que, sin menoscabar la libertad del pensamiento escrito, apacigüe los ánimos exaltados y detierre la invectiva personal; a que las labores intencionales ya en el terreno electoral, hallen dentro de la disciplina y dentro de las conveniencias generales del Partido, un campo más seguro y más garantizado para su desenvolvimiento, sin refirir en los principios que informan nuestros credo político y sin romper, como otras veces ha acontecido, con los deberes más elementales de erismo y de cultura social; y a propender, en fin, a que cada una de las facciones liberales que representan intereses creados en redor de u-

na aspiración legítima, ceda algo en beneficio común del Liberalismo.

Es con estos propósitos que invitamos a nuestros correligionarios de esta provincia a suscribirse a esta exposición y a adherirse a ella.

Guayaquil, 1º de Julio de 1915.

Miguel A. CARBO—Pedro G. CORDOVA.—Luis A. DILLON.—César BORJA C.

José Antonio CAMPOS.

LOGOGRIFOS Y CACHIVACHES.

(Continuación)

II

En el Ecuador, hablo de la generalidad, no sabemos reírnos ni comprendemos a los que se ríen.

En Europa se rió el ex-discípulo de los jesuitas, el niño Arnet transformado en el diabólico Voltaire, que le ofrecía y le dedicaba odas al Papa y genuflexiones al rey protestante, y Europa comprendió a Voltaire y el pueblo francés hizo únicos sus arcaicos y atólicas instituciones y puso a reír la guillotina, y sucedieron muchas y muy buenas y muy malas cosas, que todos nos las sabemos al dedillo. Y todavía resuena la sonora carajada del hijo del notario, carajada con fragores de trueno, prenada de tempestades.

Río también Rabelais y surgió el más terrible de los sarcasmos, reduciendo a escombros varias iniquidades.

Antes de eso se rió, con la cultura que empleara Moliere y con la risa de Sócrates que no de Pn, el colosal Miguel de Cervantes. Si, se rió el hijo del infortunio, el encarcelado Genio latino, y murió para siempre, de muerte verdadera, el último crepusculo de la Edad Media; y aún se ríen las almas educadas, las almas cultas; y esta risa noble, risa de la inteligencia es la glorificación de aquel superhombre, que, sobre el pedestal de los siglos, oye y oirá que, en todos los lenguajes del orbe, le dicen:

SALVE, EXCELSUS!

Se rió Voltaire y produjo cataclismos, y de su risa brotó el rayo...

Se rió el de Lepanto, se rió el sublime soldado de Juan de Austria, y la luz fue hecha; porque esa risa es una explosión de luminares, es una cascada de preciosas polifonías y de luces multicolores, entre las cuales es más intensa la luz violeta del Sol de la sabiduría.

Aquí, entre nosotros, se rió con risa de alegre estoicismo, valga la antitesis, se rió Federico Proano y nadie comprendió al infortunado jocoso. ¡Proano!..... Mejor es no menearlo; la patria ingrata no poseyó sus huesos.

Se rió Juan Montalvo, se rió ese ciclope; su risa la oyeron ambos hemisferios; se rió como Juvenal, algunas veces como Rabelais, muchas veces como Voltaire, casi siempre como Cervantes. La risa de Montalvo

fué olímpica, porque el hijo de la verdad sino es un dios, habla como los dioses y puede ver, y no es que puede ver, sino que ve, sin inmudarse, el rostro de la Divinidad; así los comtiores miran el Sol, sin pestañear.

Pero pocos, poquísimos han entendido en el Ecuador la risa de ese hombre del Olimpo.

Esa risa fue el puñal de la salud: *malá una risata.*

Esa risa fue el azote de Jesús: castigó a los mercaderes y arrojó del sitio presidencial a un jugador.

Esa risa, repleta de nobilísimas enseñanzas también fue una explosión de destellos: miradas de discos incandescentes arrian con el finísimo sarcasmo de esa risa conglomerado de armonías y otras bellezas.

Pero, no hemos comprendido esa risa:

¿Acaso, después de la aurora del 5 de junio, después de cuatro lustros de mal practicado liberalismo, después de veinte años de pseudo-liberalismo, no estamos haciendo regresiones al caso, no estamos cubriendo de guijarros de thielbas la égide de la Libertad?

¡Nos "reímos", que es lo peor. Pero nos reímos como Pertoldo, nos reímos como granujas, nos reímos como los simios.

Nuestra risa, la risa de muchísimos ecuatorianos no es risa: esseudo risa: es una mureca.

¿Reír bonachonamente, mansamente, angelicamente como se ríe el Larr de los Andes, como se ríe el gran José Antonio Campos—el mejor escritor humorístico contemporáneo, entre los iberos de los dos continentes?

No, así no reímos, no gustamos de reír así.

Reímos a lo *tuerto Calle*: cruelmente, implacablemente, fatidicamente, que si el hijo de Agripim cuando...

¡Hace bien de *charlar* y de reír así Ernesto Mora: risa japonesa, por lo que tiene de trágica y egoísta, la de él.

Ernesto Mora no sabe reírse, pero sabe q' se ríe, a su manera, y hay una pléyade de imbeciles que lo aplaude; y eso es todo.....

Ernesto Mora, se ríe de los hombres por que el apenas si es un proyecto de hombre.

La risa de Ernesto Mora no es una lección: mas antes un insulto.

No se ríe riendo, no corrige deleitando porque Ernesto Mora no se ríe del mal ni de los vicios: él se ríe, se ríe de los hombres, y reírse de los hombres es antihumano, es delito de lesa caridad: reírse de la Humanidad es ser enemigo del género humano: esa es la risa del misántropo: tal es la risa que rebosa en las *charlas*, en los logogrifos de Manuel J. Calle, del charlamanía o, del verbosano Ernesto Mora—Pontífice Máximo de muchos disparates y de no pocos desaggiros, como oportunamente lo demostraremos.

La risa de Calle es maestra. Yo lo he visto, yo lo veo reírse a Calle: su risa es la de la momia milenaria que contempe en el museo de San Vences.

Estamos frente a frente!.....

(Continuación)

MIGUEL ANGEL PÉREZ CORDOVA.

Noticias a granel.

El Presidente de la República ha concedido el indulto solicitado por Castillo Córdova, para que pueda regresar al país.

Dícese que presidentes del Senado y Cámara de Diputados serán nombrados el doctor Alfredo Baquerizo Moreno y don Rafael Rosales, respectivamente. Como candidato para la Secretaría de la Cámara del Senado figura don Enrique Bustamante y para la de Diputados los señores Francisco Pérez Borja, Antonio Sáenz y Luis Alberto Lareñas.

La señora Zoila Ugarte de Landívar ha celebrado un contrato con el Ministro de lo Interior, según el cual la expresada señora se compromete a arreglar el archivo de la antigua Presidencia de Quito.

En Quito se halla enfermo el señor Luis O'Loor, nuestro comproviniano.

En la Tesorería de esta provincia, según telegrama enviado de Quito al "Diario Ilustrado," se ha creado una sección especial para el ramo de aguadientes. Además el señor Ministro de Hacienda ha ordenado que se lleve en la misma oficina, por duplicado, los libros de contabilidad.

Dícese que pronto publicará su manifiesto La Unión Liberal.

Con la fianza otorgada por el señor Néstor Urrutia, ha sido puesto en libertad el preso político Francisco Fierro.

El Concejo Municipal de Quito ha votado la cantidad de doce mil sucras para las fiestas del Diez de Agosto.

En Guayaquil José Morán arrebatado de los celos victimó a balazos a Hortensia Mogollón.

En "Paestina" (Santa Lucía) han sido encontrados los seis muertos; aspados a puñaladas; y sabese q' Honorio Santistevan con gente de su confianza fue quien los sacó a esos individuos de sus propias casas y los victimó bárbaramente.

También en las "Gúajjas" se encontró el cadáver de Hilario Soiano, con 34 machetazos.

Se le ha concedido salvo conducto al Coronel Irigollen, que se encuentra oculto en su fundo, para que pueda regresar a su casa. También se le concedió al Mayor Luis Burbano.

El señor Elías Velásquez ha sido nombrado Guarda de la Colecturía de esta capital.

"El Día" con el epígrafe de "No-ble grito de angustia" reproduce la parte del Manifiesto del doctor Arizaga, en que se lamenta de la falta de paz, orden y justicia, para poder hacer gobierno de administración y estable- cer perfectamente los derechos y relaciones externas.

"El Día" publica la alocución dirigida por el señor doctor José Julián Andrade, Presidente de la Unión Liberal, a la Junta General que sesionó el día 21 del presente.

En ella dice el Dr. Andrade que a semejanza de un ilustre sabio francés que al emprender viaje de exploración al polo grabó en la nave esta expresión: "Pour quoi pas?" (¿Por qué no?) en el inmenso mar de las pasiones que agitan la vida política, la cordura y el patriotismo parecen algo tan desconocido y remoto como el polo, y contemplando el mar de odio, ambiciones y anarquía que domina al partido liberal ha dicho contristada la Patria:

— "Será posible que algún día se imponga el bien sentido?"

Y le han contestado:

— Por qué no?

Manifiesta que la justicia: se anda en grupos jóvenes demasiado altivos para recibir inspiraciones del poder y suficientemente honrados para

buscar ninguna grajería que se han dejado llevar de impulsos generosos, y que el fin que se proponen es el bien general del Partido, y que siendo Guayaquil el centro más activo del liberalismo ecuatoriano y habiéndose acentuado allí más divergencias entre los liberales la Junta creyó necesario designar una comisión de distinguidos caballeros para hacer presente a sus correligionarios del Guayas sus generosos anhelos.

SECCION LIBRE

Da, pero escucha!

Escribidor de la rabiosa Lucha, zureador de rísculos pasquines, ¡por qué insultas! ¿tan sólo con los fines de pescar en el ciego... alguna trucha?

Peca, folletario, pero escucha; tu periódico es hoja de malinas: escrito para, por y con los ruidos y, así en lugar de lucha es PARACUCHA.

¡Me llamas vividor y hablas de renta, tu, el work—el aristócrata de poncho; vivir como tu vivas... es afrenta.

Resigúeme, algo más, y le haré roncha, sacándole miseria hasta el convento; suigier te quejas a tu "Invicto" Concha!

Portoviejo, julio 21—1915.
MIGUEL ANGEL FERNANDEZ CORDOVA.

La verdad en su puesto.

Señor Director de "El Cronista"
Ciudad

Muy señor mío y amigo:

En el No 157 de sus Bismensario, fechado el 21 de los corrientes, he leído una correspondencia de Picoazá, en que se asegura que el señor Rafael Molina, ha comprado los derechos del 50 0/0 adicional sobre la venta de aguadientes. Como este cobro corresponde al suscrito en calidad de Colector Fiscal de este cantón, según orden del señor Ministro de Hacienda, y para que el público se convenza que es calumnioso dicha aseveración, le agradecería se digna hacer publicar la misiva que le he dirigido al mencionado señor Molina y la contestación de éste.

Soy del Sr. Director su obsecuente amigo y servidor.

ELOY VÉLEZ

Portoviejo, julio 21 de 1915

Señor Don Rafael Molina

Picoazá.

Muy señor mío y amigo:

Sírvase decirme si yo le he vendido a Ud. los derechos del 50 0/0 adicional sobre la venta de aguadientes, correspondientes a esa parroquia.

Le agradeceré su autorización para hacer de ésta el uso que me conven-ga.

Soy de Ud. afmo. y servidor.

ELOY VÉLEZ.

Picoazá, julio 22 de 1915

Señor Don Eloy Vélez

Portoviejo

Muy señor mío y amigo:

En contestación a su carta fechada ayer, manifiéstole: que es falso que Ud. me haya vendido los derechos del 50 0/0 adicional, en ningún valor. Lo que me solicitó Ud. por ser yo rematista del derecho Municipal fue la lista de las personas que expedían licores, y en vista de ésta, llenó Ud. los recibos, de los cuales me dejó Ud. algunos para el mencionado cobro.

Puede hacer de esta contestación el uso que Ud. tenga a bien.—Soy de Ud. Afmo. servidor.

RAFAEL MOLINA.

Portoviejo, julio 20 de 1915.

Señor N. N.

Bahía.

Mi caro amigo:

Entraré en apreciaciones de su expresiva y política carta.

Me habla Ud. de Candidaturas y Liberalismo. ¡Liberalismo!, precioso vocablo que encierra toda una doctrina; todo un idealismo; y sino preguntemos a los grandes liberales como los Calle, los Gonzalez, los Tamayo, etc., etc.

Bien mi caro amigo; hay que luchar por el partido, para mí, es la doctrina más sana, más pura y más adecuada; es la misma que nos enseñó Cristo, y por ella fue hasta el Calvario, y la de Sócrates por la que apuró el veneno.

Luchemos pero tan sólo por su doctrina con la verdad desnuda, con la sinceridad del corazón, sin el personalismo abyecto ni la ambición rastre- ra; fjémonos que hasta aquí nuestros Presidentes no han sido rino Burócratas, mediocres y sin principios bien definidos. Si somos Liberales, porque entramos en luchas estériles y liberales? Sino entráramos en rencillas de cocina habría paz, progreso e ideas.

A nosotros no nos atane hacer política, somos muy pequeños..... Ud. es un comerciante honrado y un joven inteligente, intronándose en la política no se volvería sino un picaro, un odiado y un pobre; bien está vendien- do su manteca, esto es honroso, aún que le digan que es un cholo. Com- prendo que después que se sacrifique, quedará Ud. sin honor, sin amigos, sin Presidente y, lo que es peor, sin manteca.

Me dirá Ud. cómo dejarnos boicotear? perfectamente, porque no luchamos como los conservadores, con la inteligencia, por medio de la palabra y con la moral por medio de los hechos. En la política no se siempre sino viento y se cosea ha luna-canes, es más amarga y más venenosa que la riceta [y tarde vienen los tempanos].

Antes que el demócrata señor In- tringo y el literato señor doctor BA- QUERIZO, el más adecuado para Presidente me parece el doctor José Luis Tamayo; el gran liberal Manuel J. Calle se expresa de él en estos términos: De modestas costumbres y dotado de sagacidad ha adquirido amigos en todas partes y no hay quien desconozca en el mucho talento, envidiable sagacidad cierta bohemia que no se tiene de cándida y honra- bilidad a prueba.

Yo no lucharé por nadie porque cuando no son pitos, son flautas y antes que un desaguisado, soy un convencido.

Tomemos otra vez el fusil para ci- mentar la paz y hecha ésta, entonces buscaremos hombres que comenten nuestras ideas.

Esto hago público para que influya más en su alma el no mezclarse en política, como buen amigo que lo soy.

De Ud. afmo. S. S.

GASTÓN.

CORRESPONDENCIAS.

CALCUTA.

Comprendiendo que la prensa como porta voz de los pueblos es la que regula las acciones de los gobernantes y gobernados, no he vacilado para enviar a Ud. un pequeño contingente de informaciones aunque sea de cuando en cuando, para que las inserte en su ilustrado bismensario.

Crisis monetaria:—Es algo penosa la que se siente en este pueblo y el comercio, debido a la suspensión de la compra del marfil vegetal y gema elástica, por efecto del conflicto Europeo; el cacao aun que su cosecha

es considerable, no reporta a los recur- sos que suministraban los dos produc- tos anteriores, y de allí la pobreza general.

Teniente Político:—Se an- nuncia que próximamente entrará a e- jercer este cargo el señor Angel R. Velez M. quien ha sido nombrado por el Supremo Gobierno y que viene a co- laborar en la actual administración del activo, honrado y enérgico Jefe Político señor Adolfo Monge.

Colector Fiscal:—Se rumo- rea que el titular señor Daniel Espi- nel será reemplazado con un caballero de este mismo lugar, y no sabemos cual sea la causa a que obedece el cambio de este empleado; pero cual- quiera que sea el origen, desamos al sucesor que siga la pauta que le deja- trasada su antecesor.

Presidente del Concejo:— No lo hay motivo por que el nom- brado es Comandante de la Columna "Bolívar" y encargado de la Jefatura de las fuerzas de esta plaza; de im- periosa necesidad es, se proceda a llenar la vacante, nombrando otro para que presida las próximas sesiones, donde se resolverán algunos problemas de intereses generales.

(PASA A LA CUARTA PAGINA.)

TELEGRAMA DE QUITO.

Julio 20.

Ingresaron a las naves del Gobler- no, para practicar estudios abordo, los alumnos de la Escuela de In- genieros señores P. F. Valenzuela, César Cevallos, Ulpiano Quinzónez, Pérez, L. E. Jarrín, E. A. Rodríguez y Pedro Perdonio.

Regreso a Guayaquil el Coronel José Miguel Rivinducira. Partido a Manabí el Alférez José A. Martínez.

El domingo verificóse la distribu- ción de premios a los alumnos del Co- legio de los Padres Jesuitas con la re- presentación del drama "Justicia Pro- vidual" de Nuñez de Arce.

Por Decreto Ejecutivo aumentóse el cobro Rural de la provincia de Los Rios.

Mañana llegará el señor Atanasio Zaldumbide, nombrado Ministro de Guerra y Marina.

Próximamente estarán aquí 1.109 bultos de materiales para el agua potable de esta ciudad.

Corresponsal.

La maledicencia.

No me negarán los lectores cuánto- afán e interés han gastado los moralis- tas en demostrar: los graves daños que ocasiona en las sociedades esta polilla llamada maledicencia, que roe sin des- canso, que muere con años, que so- cava traidoramente hasta producir el derrumbe de la fama y del buen nombre.

Por desgracia, el espíritu de caridad no impera en todos los corazones ni in- forma todas las manifestaciones del pensamiento en orden a la más estricta justicia.

El despojo de la propiedad es una acción universalmente vituperable; tanto más castigada cuanto más perfecta es la organización de las sociedades humanas. Del LADRON nos guardamos convenientemente y evitamos su trato no solo como medio de sancionar un delito sino también por esa reque- rancia instintiva e ingenuita que, en toda conciencia recta, provoca seme- jante degradación.

¿Pero qué actitud adoptamos ante el mermador? ¿Qué sanción reservamos al vilipendio y la calumnia? ¿Ni-

(Vino de la segunda página)

Candidaturas.—Como es sabido en toda la Nación, muchos personajes políticos aparecieron postulados a la Presidencia de la República, para el período de 1916—20; y todos los partidos parece se debaten el triunfo: los liberales contra los liberales, éstos contra los radicales, y los conservadores contra éstos y aquellos. ¿Qué mejor escena cómica podemos presentarnos? Sin embargo, la candidatura del ilustre patricio doctor **ALFREDO BAQUERIZO MORENO**, es la que goza de mayores simpatías debido al muy alto prestigio del citado doctor, y porque los ecuatorianos tienen en él cifradas todas sus esperanzas para la inmediata conciliación de los partidos militantes que, en guerra fratricida, hoy están causando la ruina de la patria.

Batallón Pichincha.—La fracción que guarnese este pueblo y que comanda el pundonoroso Jefe señor Mayor Hoyas, se está portando muy culta; haciendo notar la buena y magnífica disciplina que ha recibido, sin dar hasta hoy, una nota discordante que amenace su elevada misión de guardian del orden: ya se ve que este aguerrido cuerpo, tiene a despojar a las hordas revolucionarias de sus guardias, pero no de la propiedad a los pacíficos moradores como, han dado en decir lo han hecho otros cuerpos.

A propósito del "Pichincha," debo decir que por aquí no ha faltado un *malandrin* que en una correspondencia publicada en "El Globo," haya tratado de manchar el brillante nombre de esta unidad y el de su digno Jefe, valiéndose de la calumnias, la que no ha tenido resonancia en la autoridad que sustancia la causa iniciada sobre la muerte de Abel Romero, por que de todas las declaraciones de la avanzada y personas particulares no se desprende un solo indicio contra los soldados del "Pichincha".

Montoneros.—Los hay según varias versiones, en las cercanías de "Solano" y "Bantano," donde han establecido su cuarteles que están allí hasta que la buena suerte los ampare!

Raciones.—Ayer se pagaron las correspondientes al mes de mayo, a la fracción del "56" que está acantonada aquí, y a esos buenos hijos de Mar te están disfrutando de mucho regocijo, mientras que la Columna "Bolívar" y la Policía Nacional, prenden cirios y elevan plegarias para que pronto les llegue las de ellos.

Corresponsal Observatorio.

MACHALILLA.

Sírvase darle publicidad en su importante bisemestral a las siguientes informaciones:

Jefe Político.—De pláceme se encuentra nuestro Cantón con el acertado nombramiento del Supremo Gobierno hecho en la persona del muy distinguido caballero Sr. don Marcos A. Holguín C.; la voz popular del campesino, de los vivanderos i otras personas caracterizadas, es que la nueva autoridad ha venido al colmo para proporcionar las garantías necesarias; ya no se molesta al individuo desgraciado ni a sus acémilas, todos dizque llegan contentos i regresan lo mismo a sus hogares. Ojalá que con la competencia de la nueva autoridad cantonal, se consiga la paz. Felicitemos al amigo Holguín C. por su importante cargo, con que el Gobierno, en buena hora, ha sabido nombrarlo. De desear sería que sus subalternos sean también nombrados entre personas de prestigio para que laboren una buena i competente Administración en todas sus parroquias.

Lluvias.—En toda la zona de la costa Sur, se han presentado muy fuer-

tes, d' tal manera que los caminos se están poniendo intransitables, es decir, para los que pasan por las montañas. Los agricultores tendrán una buena cosecha.

Comercio.—Este negocio cada día va d' mal en peor, y ya se dejan sentir las necesidades en las gentes del pueblo bajo; i si la Guerra Europea sigue, dentro de pocos días se darán por vivir de lo ajeno.

Escuelas.—Por fin se le movió la conciencia al señor Director de Estudios de esta provincia en mandarnos dos maestros de escuela para ambos sexos; y ahora sólo encargamos que se les pague puntualmente para que no veigan a pasar necesidades como los anteriores, porque hoy más que nunca, el comercio no está en condiciones de FIASHAMBRE. La vida en esta parroquia es muy cara, comparativamente, i esta fue la razón por que pidió el señor Presidente de la Junta inspectora Escolar, para que se nombrara a una persona del mismo lugar, acostumbrada a esperar hasta cuando el señor Colector de Instrucción Pública se le diese la gana de pagar (1). Por tales circunstancias y escasez de la vida, nuestros antecesores han inventado muchas anécdotas de los maestros de escuela, y entre ellas hai algunas muy curiosas.

Contratista de Correos.—A fines del presente mes se cumple el contrato del empresario, de correos, y ahora si vamos a quedar como antes, porque a este señor, según dicen, no se le pagan sus haberes desde el mes de enero. Bueno sería que la Autoridad encargada de velar por este servicio, de imperiosa necesidad, con tiempo se rene el contrato. Por otra parte si quiera debe ordenarse que cada o ho días nos vengan los correos, pues el comercio sufre mucho con ese retardo de las comunicaciones que se duermen en la oficina de fijipaja.

Corresponsal - O. I. do.

RIOCHICO.

PREGUNTA.—¿Cuál será la causa porque el I. Concejo Cantonal tiene en completo abandono a esta parroquia, apesar de los justos reclamos e indicaciones que sus hijos le hacen? Todo se halla a la barba; y si la Plaza la tenemos convenientemente aserda no se crea que dependa de la iniciativa de los señores Ediles, sino a los esfuerzos del señor Ignacio V. Ceballos con la cooperación de algunos buenos amigos, pues de haber seguido así estuviere sirviendo de cubil a las fieras humanas que tras los matorrales se ocultan para hacer su presa y devorarla a su antojo. Pero conviene advertir que no por esto debe el Concejo desatender las obligaciones que tiene contraídas con esta parroquia, como se deja notar hasta la presente; e invertir sus rentas con equidad y justicia para que se haga acreedor al beneplácito general. Ésta es nuestra humilde opinión.

PASQUINERA?—La autoridad de policía ha castigado con multa y prisión a una tal Angela Ugaldé—sujeta que no conocemos—por haberse negado a comparecer a su Despacho, en donde se averigua la procedencia de algunos psíquicos que aparecieron en días pasados (2), destruyendo la

(1) No nos parecen justos estos cargos hechos al señor Colector, toda vez que a él le corresponden los mejores servicios por satisfacer las necesidades de los señores maestros; otras son las causas acreedoras de todos y la negativa del Sr. Director de Estudios en no querer firmar los vales de los sencillos Insitantes, fundándose, según sus propios, en abaratas y temerarias disposiciones. (2) N. de la D.

Maderas de venta
encontrará Ud. en los bajos de la casa habitación del señor Felipe S. Molina, a precios módicos.

CERCOS y TABLONES
de laurel, lengua de vaca, guayabo cascarrilla y pechiche.

TABLAS

de cedro colorado, laurel, amarillo, lengua de vaca y pechiche.

Horas de despacho: de 7 a 11 a. m. y de 12 a 5 p. m.

Portoviejo, Mayo 12 de 1915.

C. C. CALERO.

honra de muchas personas honorables del lugar. I ya que la autoridad ha tomado cartas en este asunto, insinuamos a la misma para que continúe en su investigación a fin de que con mano fuerte y justiciera pueda aplicar el remedio a tan terrible cáncer, con que se viene envenenando a la sociedad y matando a la sana moral. ¿Se descubrirá a sus autores? Pueda que sí.

HUÉSPEDES.—Evitando el terrible golpe del bandalaje han llegado a ésta muchas familias del campo, dejando en completo abandono todas sus propiedades fruto de un trabajo honrado. Pero peor les era perder el honor, y hélas aquí por esto. ¡Qué situación!

COMISARÍA MUNICIPAL.—Hi empleado que desempeña este cargo, apesar de sus honradas, no cumple con sus obligaciones, y necesario es se le reclame la exactitud en todas las obligaciones de su incumbencia, para que con esto más tarde se le pueda cobijar con el wanto de la gratitud.

ENFERMO.—En busca de salud ha llegado a esta población con su familia, el señor Luciano García, a quien saludamos y deseamos su pronta mejoría.

Corresponsal - Veintimilla.

Marcos G. Sabando S.
Comerciante.

Ofrece a su muy digna clientela no variado surtido de mercaderías como abarrotos en general de las mejores marcas conocidas en ésta, y muy refinado nacional; atendiendo a toda hora del día y de la noche.

Casa del Sr. Francisco Neptali García. Intersección "Quirgu" y "Rocafuerte".

Portoviejo, Marzo 31 1915.

MAGNIFICA OCASION!

De adquirir un excelente Fonógrafo o una hermosa "Gratónola" de la rival marca "Columbia", que en unión de 28 bonitos objetos de fantasía se están rifando en "La Marina", de esta ciudad, al infinito precio de 120 centavos, cada número. Visite Ud. el establecimiento citado, y se convencerá de la bondad de estas magníficas máquinas parlantes, que son de lo mejor que el ingenio humano haya inventado.

Se puede adquirir un billete de esta Rifa, remitiendo ochenta estampillas de correos usadas del Ecuador o de cualesquiera de los países Sud-Americanos. Existen Agencias en todas las principales plazas de esta Provincia.—Solicite el Boletín.

Portoviejo, mayo 16 de 1915.

[6 meses.]

EXHIBICION, ENSEÑANZA Y VENTA DE

Cuadros al óleo, al pastel, a la acuarela y al crayón.

Pinturas para edificaciones en más de mil estilos, toda clase de imitaciones de fantasía moderna.

Para la juventud aspirante, se da clase a domicilio y en el mismo taller, de Pintura, Dibujo, Plumación y Fotografía.

Precios admirablemente bajos.

No hay que perder la ocasión que será por corto tiempo. Acudid!

Local, bajos de la casa de habitación de don Agustín Merdoza.

JULIO BOHÓRQUEZ DUQUE,

Portoviejo, mayo 26 de 1915.

DARIO MUÑOZ V.

Médico y Cirujano

Ofrece sus servicios profesionales en Portoviejo. Tienen su habitación en los altos de la casa del Sr. Fillberto Pico, calles "Ordeu" y "Diez de Agosto."

Horas de consulta de 1 a 3 p. m.

Febrero 28 de 1915

OPORTUNIDAD.

(-o-)

Una familia honorable, compuesta de tres personas, desea adquirir dos chicos, varón y mujer, cuya edad no pase de 10 años, para adoptarlos como hijos; comprometiéndose a educarlos y proporcionarles todos los elementos necesarios para la subsistencia.—Se preferirán huérfanos.

Para pormenores dirigirse a la Casa No. 48—Calle "Sucre", de esta Capital, Partido de Correos No. 1.

Portoviejo, mayo 15 de 1915.

[Susces 3]

guna que merezca consignarse! Por el contrario, parece que nuestra complacencia estimula el escarrio y da mayores bríos al murmurador para continuar en su inoble tarea. De aquí que esta cizaña haya tomado un desarrollo intolerable y no existan ya salones, clubs, centros sociales y conversaciones sin que se menoscabe la honra ajena. No obstante, el murmurador es un fardón de honras; un timador de la fama ajena, propleda de mil veces más preciada que todos los tesoros materiales; y sin embargo, para este delirante no hay un castigo suficiente y ejemplar.

Precisar los estragos de tan deplorable mal no es posible hacerlo dentro del estrecho marco de un artículo de prensa; pero sí podemos afirmar que una sociedad que por desgracia alimenta plaga tan funesta no alcanzará prosperidad ni podrá procurar ningún halago a la colectividad. La desunión, la desconfianza y las torpes rivalidades son los frutos obligados de la maledicencia.

Menestar será predicar con el ejemplo y combatir con energía esta miseria humana.

Un sentimiento de hidalguía nos induce a ser indulgentes con nuestros semejantes; a su vez se nos juzgará con benevolencia.

ALBERTO KLOSS H.

Expresión de gracias.

La esposa, hijos e hijos políticos del que fue señor doctor

Miguel Alejandro Jaramillo,

fallecido el 11 del actual en esta ciudad, manifiesta sinceramente los debidos agradecimientos a todas las personas que honraron con su presencia el sepelio del extinto, así como a las que se dignaron enviarnos coronas para su féretro, tarjetas de condolencia y pases por la prensa.

Santa Ana, julio 21 de 1915.

Gacetilla

Hijos que honran.

EL DEMOCRATA, simpática revista literaria, que ve la luz mensualmente en la "Perla del Pacífico" bajo la dirección del señor don Venancio S. Larrea y Alvarado, descolante intelectualidad ecuatoriana, al presentar en sus páginas el retrato de la señorita Ines Mercedes Balda, "discreta, notable y competente directora del Instituto Normal de señoritas RIVERA LACOMBERRI", se expresa en términos muy honrosos y edificadores para la nombrada señorita, que nosotros reproducimos con agrado comprendiendo lo mucho que valen para Masabi.

Dice EL DEMOCRATA:

"Fue un acierto, todo acierto, el que tuvo el Gobierno al encargar hace cinco años la dirección del primer Bantel de su género en el Litoral de la República, a los cuidados de la noble y distinguida familia de la señora Ines Mercedes Balda, "discreta, notable y competente directora del Instituto Normal de señoritas RIVERA LACOMBERRI", se expresa en términos muy honrosos y edificadores para la nombrada señorita, que nosotros reproducimos con agrado comprendiendo lo mucho que valen para Masabi.

Nació la Srta. Balda en la hermosa y saludable población de Montecristi, uno de nuestros "cuna" una hora a Manabí y a donde ha visto la luz del Ecuador, se otro. Maestro de nuestros el gran

pedagogo don Aníbal San Andrés R.

Si los 32 años que tiene en la noble misión de la buena enseñanza, no fueran suficientes para prestigiar los grandes méritos de la señorita Balda, el solo hecho del aprecio que la tributan las normalistas que han sido educadas bajo su dirección haría convenir en que es la señorita Balda, digna por mil conceptos de la alta posición que ocupa en el Magisterio Nacional."

Envidia o.....?

"La Lucha", diario que se publica en Guayaquil—en la sección "Tribuna libre" de fecha 15 del actual—trae un artículo aludiendo a un saludo que dirigimos al señor Comandante Miguel Angel Fernández Córdova, a su arribo a esta capital.

Nada extraño hubiésemos encontrado en aquella publicación porque los hombres que algo valen en la vida, ya sea por su talento, ya por su constancia en el trabajo siempre se les ve perseguidos por los picaros; y de estos no podría escaparse el Comandante Córdova. Pero lo que sí ha hecho subir de punto nuestra admiración es ver al artículo aquel suscrito por "Radicales honrados", los que por el mismo hecho de ser honrados no deben desconocer los grandes méritos que posee el señor Comandante Fernández Córdova, como escritor público, como literato y por su vasta ilustración. ¿Alguien le podrá negar esto? Injusticia sería en pensar tal cosa.

No pretendemos entrar en polémicas con nadie porque no estamos para perder nuestro tiempo inútilmente, y si tocamos ahora este asunto es tan sólo para que no se crea que hemos pretendido "tomarle el pelo" al caballero aludido, como tan enfáticamente se dice, conforme no se lo ha tomado la prensa más ilustrada que circula fuera y dentro del Continente Latinoamericano; figurando en primera línea "El Fijador" de la Habana, "El Mercurio" y "El Imparcial" de Lima, "La Prensa Libre", "La Información" y "El Noticiero" de San José de Costa Rica, "La Prensa" de Panamá y otros muchos de no menos importancia y significación mundial.

¿Tomarle el pelo? ¡Vaya con los "Radicales honrados"!

Oigamos ahora lo que dice EL FIJADOR sobre el autor de "Flores Rojas":

"Ciento cinco sonetos forman el volumen, y en cada uno hay un grito de protesta. Es un poeta de musa vigorosa el señor Fernández Córdova; no es creyente, es decir, no es lo que tanto entienden por creyente [rendido seguidor de cuantas absurdas prácticas va ya aboliendo la enseñanza, libre de trabas arcaicas], y en encendidos versos aremette contra el clero con tanto denuedo como en prosa lo hizo, en las páginas magníficas de *Mercurial Eclesiástico*, su compatriota el insigne Juan Montalvo.

No hay gemidos de adorado verificador en esta vibrante colección de sonetos, sino que, por el contrario, en todos ellos se advierte el brío de un espíritu inquieto, investigador e inconforme, se siente la arrogancia de un temperamento enérgico y viril.

El tomo está dividido en dos partes: *Flores Rojas*, que le da nombre, y *Señalanzas*. Esta la constituyen veintidós sonetos en que el autor perfila y ejemplifica a otros tantos personajes de su vida, a veces con suma violencia de expresión."

Y también "EL MERCURIO":

"UN LITERATO ECUATORIANO.—Es nuestro huésped desde hace

poco el distinguido literato y periodista ecuatoriano, señor Miguel Angel Fernández Córdova, ventajosamente conocido en la intelectualidad sud-americana, y que ha llegado a Chile en condiciones de proscrito por los acontecimientos políticos que se desarrollan en su patria.

Su deferencia a este diario, nos permite publicar el siguiente soneto suyo, que a la palanura de la forma une la profundidad y nobleza de la idea:

A BORDO DEL "MAPOCHO"

Capitán: mi despacio va la nave,
no obstante el dulce beso de la brisa;
levantad mas vapor; yo tengo prisa;
quiero que el buque se transforme en (ave).

Apurad, capitán; un viento suave
sopla la nao que guais sumisa;
y el viejo lobo—de habitual son-
(risa—
me dice, de manera extraña y grave:
—"No venis de la tierra ecuatoriana
sin patria y sin hogar, al ostracismo?
¿que os importa llegar hoy o mañana?
(na?—
—Capitán, la nostalgia es un ve-
(meno,
y al travez de mi ardiente patriotismo,
después de ecuatoriano soi chileno!"

—Capitán, la nostalgia es un ve-
(meno,
y al travez de mi ardiente patriotismo,
después de ecuatoriano soi chileno!"

—Capitán, la nostalgia es un ve-
(meno,
y al travez de mi ardiente patriotismo,
después de ecuatoriano soi chileno!"

Bienvenida.

Presentamos nuestro atento y cordial saludo de bienvenida a nuestro amigo y buen amigo señor don Silvano A. Cevallos Bowen, así como nuestros respetos a su bella esposa la señora Rosa C. de Cevallos Bowen; y hacemos votos por que el rocío que aspire del aire manabita, robustesca más el corazón que conserva para el sueño de su nacimiento.

El señor Cevallos Bowen regresa a Manabí después de cuatro años d'ausencia, a desempeñar un importante puesto en el puerto de Manta, a donde regresará hoy para comenzar sus faenas de trabajo, dada su competencia y honradez, sabrá desempeñar más y mejor.

Agradecemos al distinguido caballero la visita que nos obsequió ayer, y le desearnos en su regreso muchas felicidades.

Amputación.

Ayer a las 12 p. m., en el Hospital Civil, los doctores Dario Muñoz V. y Sebastián Moscoso practicaron una habilísima operación en la persona de Rómulo Ormeño. Esta consistió en la amputación de una mano que Ormeño tenía destruida de un balazo que recibió en uno de los combates librados en Calcuta y q', a pesar de los prolijos cuidados, no se le pudo salvar.

Los citados doctores con los elevados conocimientos adquiridos de la cirugía moderna, han podido practicar con toda facilidad la operación que les fue ayudada por el concurso de los jóvenes practicantes señores Plutarco Vélez M. y César Salcedo.

El operado se encuentra fuera de peligro y los operadores con un nuevo triunfo conquistado a fuerzas de muchos desvelos.

Onomástico.

El día martes 20 del que ocurre, lo celebró el señor Elias Hamze, conocido comerciante de nacionalidad Siria; con tal motivo fué cumplimentado por sus numerosos paisanos i amigos, a quienes, por la noche, agasajó en su casa habitación con un succulento banquete, desahucando éste, con un alegre baile que se prolongó hasta la madrugada del 21.

Amenizó este acto, la popular orquesta del señor Casimiro Farfán.

Accidentalmente.

Los señores Sixto Robles y Comandante Victor M. Andrade se hallan desempeñando la Gobernación y Jefatura de Zonas, respectivamente, mientras dure la ausencia de los titulares señores Espinel y Coronel Viteri, que desde el jueves partieron al cantón Santa Ana.

Broma—bromeando.

Un amigo nuestro nos escribe de Guayaquil:

"Ten pronto como desembarcarse en esta ciudad—de regreso de Manabí—el Coronel Luis Cobos Chacón, lo primero que hizo fue dirigirme un telegrama al señor Presidente, poco mas o menos en estos términos: 'Me encuentro aquí y he llegado sin novedad.—Juliano de Tal.' Poco después recibí esta contestación: 'Me alegro hayas llegado sin novedad, ya que a ésta la dejaste en el cerro de 'Guinal'.—Destajo de Cual.'"

(No os parece queridos lectores que, según estos telegramas, al Coronel Chacón le ha salido el tiro por el culato, ¿pésele o no a la camarilla?... Que venga otro y lo diga.

Puente de alambre

Esta obra municipal que existe en el "Puerto Real" deben repararla o destruirla inmediatamente. Si lo primero, para que siga prestando sus importantes servicios al público; si lo segundo, para evitarse una desgracia a causa del estado de ruina en que se halla. El Ilustre Concejo debe elegir una de las dos indicaciones, pero pronto, bien pronto y antes de ser atendida otra obra.

Rectificación.

En el número anterior de este bimestre dimos cuenta sobre un desgraciado suceso que tuvo lugar en la vecina parroquia de Abón Calderon, entre dos agentes de policía; pero ahora mejor informados, gustosos rectificamos el suceso, en el sentido de que aquellos individuos no pertenecían a la Policía Nacional, sino al Batallón "Manabí" No 6 de Línea que se encuentran en comisión del servicio.

Quedan, así pues, las cosas en su puesto.

Alarma infundada.

Hace algunos días veíamos notando en los habitantes de esta capital cierta alarma que, según nuestra manera de ver, no existe motivo alguno para abrigar ningún temor; maxime cuando los dirigentes de la cosa pública no han medido la enorme distancia a que se encuentran las huérfas de Carrillo y Canarte.

Esta alarma que la jurgamos como infundada; sin duda nace de las muchas bolas que hacen rodar los desocupados con el malévolo fin de q'el pánico cunda entre las familias, y que los asustadizos tengan los nervios en tensión.

A nosotros ni miedo!, para eso tenemos en casa una buena provisión de valeriana.....

Nuevo Jefe.

El señor Comandante don Victor M. Andrade, ha sido designado para el desempeño de la Jefatura del E. M. en la 6ª Zona Militar; y hace algunos días se encuentra en el desempeño de sus funciones militares, o -basado con tino, energía y sagacidad.

Bien por el militar que así sabe desempeñarse en los puestos q' le confiera el superior.